



Fédération Départementale des
CHASSEURS
De Meurthe et Moselle

Pour le retour du Petit Gibier
en Meurthe et Moselle

Fiche technique N° 1

MAI 2000

L'AGRAINAGE DU PETIT GIBIER

Face à la modernisation du monde rural et plus particulièrement des pratiques agricoles, notre petit gibier ne trouve plus les conditions naturelles nécessaires à son évolution. **Le chasseur doit donc par certaines méthodes d'aménagement revaloriser son territoire de chasse sous peine de voir se raréfier le petit gibier de plaine.**

Les aménagements pour la plaine sont multiples comme l'implantation de cultures à gibier ou de bandes abris, la restauration et l'entretien des haies et l'agrainage. Pour être efficaces, ces aménagements doivent être menés simultanément.

L'installation d'agrainoirs peut paraître artificielle et certains chasseurs diront « c'est bien beau vos agrainoirs mais c'est artificiel, je préfère laisser les perdrix se débrouiller toutes seules ». Ne prêtez aucune attention à ces commentaires irresponsables, **aménagez votre territoire et vous récolterez tôt ou tard le fruit de vos efforts.**

Dans l'agrainage, on distingue deux types d'agrainoirs. D'une part, les agrainoirs de compagnie qui doivent être opérationnels toute l'année et d'autre part des agrainoirs de couples qui seront facilement transportables et mis en place dès février à l'installation des couples.

L'agrainoir n'est pas qu'un dispositif de nourriture, **il sert également de point de repère dans la plaine**, il doit donc être visible de loin de par sa couleur et les éléments qui le composeront (Branches de sapin ou de thuya). La poule installera son nid à proximité, elle y trouvera facilement sa nourriture, sera en bonne condition physique pour assurer la reproduction (plus d'œufs, meilleur taux d'éclosion) et passera peu de temps loin de son nid.

L'hiver, les oiseaux agrainés seront en bonnes conditions physiques et seront moins vulnérables.

Le choix de l'emplacement et le nombre d'agrainoirs à mettre en place n'est pas le fruit du hasard. Avant tout, il faut se rapprocher des agriculteurs et leur expliquer que les agrainoirs ne gêneront pas les travaux agricoles. Ils sont placés en lisière de parcelles, mesurent 80 centimètres de hauteur pour ne pas gêner la progression des

rampes de traitements et seront déplacés en fonction de l'avancement des récoltes.

L'agrainoir doit être plein 365 jours par an

Les agrainoirs ne devront en aucun cas être placés sous un pylône haute tension, le long d'une petite haie, à un carrefour de chemin, d'un bois ou d'un talus qui sont des lieux visités en priorité par les prédateurs.

Les agrainoirs devront être placés à la lisière d'un champ de céréales et d'une autre parcelle cultivée car elles sont utilisées en priorité par la poule perdrix pour installer son nid (résultats de l'étude perdrix grise réalisées entre 1995 et 1997 qui montre que dans 2 cas sur 3 le nid est installé dans une céréale et à moins de 20 mètres de la bordure).

Quant au nombre d'agrainoirs qui doivent être disposés, il faut éviter toute compétition entre les couples ou les compagnies. Il faudra mettre en place autant d'agrainoirs qu'il y a de compagnies sur votre territoire de chasse et rajouter en février un agrainoir par couple. Il est inutile de mettre 20 agrainoirs pour 5 couples présents au printemps.

Si le couple est installé dans un secteur riche en prédateurs, en déplaçant de quelques dizaines de mètres tous les deux jours l'agrainoir, vous pouvez décantonner le couple vers un secteur moins sensible.

Un agrainoir doit distribuer du blé toute l'année. Il ne doit pas y avoir de période creuse.

En général, le chasseur fabrique ses agrainoirs à partir de matériel de récupération, tube PVC, seaux en plastiques, bouteilles, bidons ... Votre fédération vend des agrainoirs (la potence et le seau de 5 litres) à un prix très raisonnable et sont subventionnés à 50% pour les adhérents territoriaux ou des trémies en grillage pour vos seaux. Des récipients de 5 litres conviennent très bien pour des agrainoirs de couple et assurent une distribution de nourriture pendant une bonne quinzaine de jours. Pour les agrainoirs fixes, il faut préférer des récipients d'une contenance supérieure pour éviter la lassitude des « agraineurs ». Les seaux de 5 litres étant vidés par une compagnie en moins d'une semaine. Leur accès doit également être le plus facile possible.

Vous pouvez également numéroter vos agrainoirs et nommer un responsable pour chaque agrainoir.



1 agrainoir par couple ou par compagnie

OU PLACER VOS AGRAINOIRS

1. LES MAUVAIS CHOIX



Les agrainoirs de couples ou de compagnies doivent être disposés sur des sites où les perdrix pourront se nourrir en toute quiétude.

Ne jamais les placer sous un pylône qui servira de perchoir aux corvidés qui pourront piller les œufs et aux rapaces qui pourront attaquer les adultes et les jeunes



Ne jamais les placer le long des haies, des talus, des fossés, des chemins ou dans un buisson car ce sont des sites prospecter en priorité par toutes sortes de prédateurs terrestres ou ailés. Les perdrix sont vulnérables lorsqu'elles se nourrissent. Dans ces milieux, elles verront au dernier moment les attaques de prédateurs.

1. LE BON CHOIX



L'agrainoir « type » est composé d'un seau avec une trémie en grillage, une potence et une branche de sapin, d'épicéa ou de thuya. La hauteur maximale est de 80 centimètres. La trémie doit se situer entre 25 et 30 cm par rapport au sol.



Avant de placer vos agrainoirs, vous devez contacter les agriculteurs pour les informer que ces agrainoirs ne gêneront à aucun moments le bon déroulement des travaux agricoles. Les agrainoirs seront placés à la lisière d'une céréales d'hiver où la poule pourra installer son nid qui aura toute les chances d'être mené à terme et d'une autre culture comme un maïs, une céréale de printemps, des pois, un tournesol ou des betteraves.